

En la capital. 4.50 ptes. trimestre  
 En la capital. 5 id. id.  
 En la capital. 10 id. semestre  
 En la capital. 20 id. id.  
 En la capital. 7.50 id. trimestre  
 En la capital. 15 id. id.

Todo pago se entiende por adelantado

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 3.º

# LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª 75 céntimos. En la 3.ª, 50 id. En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 12 céntimos. Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante. Comunicados y remitidos de 1.º a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración. Insertese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en París para anuncios y recibos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes días festivos.

GERONA, jueves 5 de Marzo de 1891

NÚMEROS SUELTOS

N.º 4.328

25 céntimos

## Magdalena.

El señor Ferrer y Codina ha dado á la obra de dicho nombre cierta novedad, separándose algunas veces de lo que la historia refiere acerca de la tragedia del Gólgota; más siempre con la elevada mira de que resalte toda la grandeza de la figura de Jesús.

(De La Dinastía.)

Durante mi última excursión á Barcelona, bien hubiera yo querido asistir á alguna de las representaciones del drama sacro cuyo nombre encabeza este escrito; pero las múltiples ocupaciones que allí me llevaron hicieron imposible el cumplimiento de mi deseo; esto no obstante, debido á lo que de dicha obra me han referido varios amigos inteligentes en el difícil arte de escribir para el público, me ponen en el caso de creerme suficientemente enterado para poderme dedicar á escribir el presente artículo.

El empeño que la plebe anticatólica viene poniendo en ridiculizar la historia de la redención de la humanidad, (tal vez por que su escasez de inteligencia y su falta de moralidad no le permiten otra cosa) es causa de que cierta clase de personas hayan adquirido la costumbre de proferir tales blasfemias mezclándolas en la mayor parte de sus conversaciones, que no parece sino que los recuerdos de una religión tan sensata como la del más sublime de los mártires, les imite á escarnecerle tanto á él como á todos los que le amaron y le compadecieron cuando fué víctima de la ira de los sacerdotes hebreos y de la de sus partidarios. Por lo antedicho, opino que es muy conveniente que hombres dotados de talento tan superior como el de que está dotado mi estimado amigo el conocido autor dramático D. Antonio Ferrer y Codina, se ocupen en hacer conocer sus episodios á ese público que asiste á los coliseos en busca de emociones; pues desde el momento en que se ha dicho, el teatro debe ser una escuela de costumbres; no creo obre bien ningún autor que escriba de manera que sus trabajos fomenten la inmoralidad.

Dejando aparte el anterior exordio, pasaré á contribuir con mi insignificante óbolo, con mi diminuto grano de arena, á secundar esa nobilísima tarea.

Tengo á la vista una notable producción debida á la pluma de D. Enrique Pérez Escrich cuyo título coincide con la obra que motiva este escrito, y como es naturalísimo en un autor tan notable, tanto su prosa como sus versos son hermosísimos, por cuyo motivo paso á transcribir los siguientes fragmentos:

### Los hijos del poeta.

Un acontecimiento parisiense, y de los más comovedores, ha sido la boda de Leon Daudet y Juana Hugo. ¡Hugo! ¡Daudet! ¡Qué mundos de poesía evoca la sola enunciación de estos dos apellidos, ilustres entre los más ilustres en las letras francesas! Y estos dos nombres gloriosos, como si les faltara el sello del amor para ser más simpáticos, acaban de unirse, si no bajo la bendición del cielo, ante la consagración de la ley, en las personas del hijo mayor del autor del *Nabab* y de la nieta, la adorada nieta del creador de *La leyenda de los siglos*.

Este enlace imperial de los descendientes de dos genios literarios de la Francia moderna, ha revestido, como digo, todos los caracteres de una fiesta solemne, de un hermoso suceso mundano, despertando grandísimo interés en el público. El salón de la alcaldía, donde se celebró la boda, ornado estuvo de colgaduras y flores; los novios fueron saludados y despedidos con

Imposible era resistir á los encantos que la naturaleza habia derramado sobre la hermosa castellana de Magdalo. Su frente, noble y elevada, tenia la magestad y la belleza de la Venus de Gnido. Sus ojos, limpios y azules como el cielo de Fenicia, poseían como ningunos la mirada voluptuosa del amor. Sus labios nacarados, un poco entreabiertos, parecían enviar eternamente un beso á sus amantes. En su redonda barba, destacábase un hoyuelo que parecia hecho por el dedo de Adonis. Su cuerpo tenia la magestad de Dévora y las formas acabadas de Medea. El arte griego solo hubiera deseado una cosa en Magdalena: transformar la carne en mármol de Italia. Entónces la hubieran adorado como la madre de Eneas.

Todas las tardes Magdalena bajaba al jardín. Sus doncellas estendían una riquísima alfombra de Persia al pié de un sicomoro corpulento, alrededor del cual colocaban cuatro braseros de oro, y la mirra y el incienso perfumaban con sus emanaciones el ambiente. Magdalena sentábase bajo aquel verde dosel, con la cabeza lánguidamente apoyada en los mullidos almohadones de seda de las Galias con franja de oro, y el armonioso salterio sobre sus rodillas. Entónces una de sus criadas abría la puerta del jardín; entónces comenzaba la corte del amor.

Magdalena, que repartía por igual sus ardientes miradas y sus amorosas sonrisas al verse rodeada de sus amigos íntimos, los cuales con las súplicas más delicadas y las frases más galantes la instaban á que les hiciese oír los encantos de su voz, y entónces entonaba alguna cantilena, enloqueciendo con la dulzura de su voz y la ardiente expresión de su semblante al auditorio. Las flores y las hosannas llovían sobre aquella joven reina de la hermosura y del amor.

Magdalena entónces resplandecía de felicidad: parecia la reina Sara en medio de su corte.

El autor de lo que antecede, supone que la hermosa castellana de Magdalo era amada por un joven poeta y músico denominado Boanerges; pero que ella por su parte solo le correspondía platónicamente, en cambio de sus lecciones melódicas, por más que sus émulas propalasen otra cosa; por esto la ofreció una composición en la que dijo:

Son tus mejillas flor de granado;  
 Tu frente hermosa cielo estrellado;  
 Tu linda boca  
 Que á amar provoca  
 Cuando la entreabre sonrisa leve,  
 Muestra unos dientes como la nieve  
 Que á Venus misma volviera loca:  
 ¿Quién de tu cuello vé la blancura  
 De donde el lirio la suya toma?  
 ¿Quién vé lo esbelto de tu cintura  
 Y de tu aliento siente el aroma?  
 ¿Quién no delira  
 Cuando te mira?  
 ¿Quién no suspira cuando te nombra?  
 ¿Quién no te busca tarde y mañana  
 Como del sáuce la fresca sombra

himnos y marchas de maestros insignes, música ejecutada por escogida orquesta; y para mayor brillo de la matrimonial ceremonia, asistió la flor y nata de la sociedad francesa, representada en populares escritores, eximios hombres políticos y damas de noble alcurnia ó de posición altísima.

La boda de estos hijos de poetas pareció, pues, boda de hijos de reyes.

Los padres de los desposados repartieron entre los pobres del barrio diez mil duros. Cinco mil, la mitad correspondiente al marido, salieron de la gabeta de Alfonso Daudet, de un novelista que empezó escribiendo en lucha con el hambre; de un escritor que con su sola pluma, se ha granjeado riquezas suficientes para dar 50.000 pesetas de limosna.

Bien se conoce que estas cosas no han ocurrido en España.

¿Qué es de los hijos de los escritores españoles? ¿Cuáles aquí el porvenir de los hijos del poeta? Ya pueden contentarse con los laureles de su padre, muchas veces muerto sin ser conocido por el público. Desde luego, la herencia de gloria va

Busca en Egipto la caravana?  
 ¿Quién no codicia besar tu huella?  
 ¿Quién en tus ojos no besa el alma?  
 Si eres hermosa como una estrella,  
 Si eres esbelta como una palma,  
 ¿Quién no te adora?  
 Flor de Betánia, luz de la aurora,  
 ¿Quién al mirarte no te desea,  
 Aunque te llamen la Pécadora  
 Las envidiosas de Galilea?

Tanto el referido poeta como D. Antonio Ferrer y Codina han puesto singular empeño en hermohear la heroína del castillo de Magdalo, no solamente en los atractivos físicos de su cuerpo, sino también en lo que se refiere á sus lúbricas costumbres, á sus desordenados placeres y, al obrar así, han procedido de una manera muy acertada porque resulta un singular contraste al ver cuan fácilmente se derrumban todos los vicios de la humanidad simbolizados en la Flor de Betánia, en la pecadora Magdalena, ante la virtud en todas sus más extensas acepciones cuyo emblema es el divino Redentor de la humanidad.

Si, tiene razón D. José Sendra y Puig cuando, al hacer el juicio crítico de la obra dramática que motiva este escrito, dijo:

La primera aparición de Jesús ante Magdalena en el drama sacro de dicho nombre, hace honor al talento del señor Ferrer y Codina.

Por todo lo antedicho, opino que es muy justo sea notablemente aplaudido ese nuevo trabajo del eminente autor del *Otger*.

Joaquín Barnó.

## Noticias locales y generales

No es floja la tempestad de viento que venimos sufriendo estos últimos días ni floja la cantidad de polvo que hemos tenido que tragar y cepillar los que, en la lucha por la vida, hemos tenido que dejar la casa para dedicarnos á nuestras habituales faenas.

No digamos nada á nuestro Alcalde que es sordo y ciego de conveniencia; pero lamentemos el que ese viento huracanado haya venido á agravar más y más el estado precario de la agricultura que siente de modo, verdaderamente sensible, los efectos de una sequía que principia á preocupar al pobre labrador.

Y lo peor no es eso, lo peor es que ayer el cielo acusaba la continuación de la falta de lluvias, pues ni una nube se dibujó en el horizonte.

La pequeña isla de La Chroma, frente á la costa de Dalmacia, que es renombrada por su vegetación tropical y que pertenecía al desgraciado príncipe Rodolfo, ha sido regalada por el emperador de Austria á los frailes dominicos de Ragusa, con una renta anual de 2.000 florines.

Está legada á la historia de esta isla el recuerdo que Ricardo Corazon de Leon

indefectiblemente acompañada con otra de miseria.

No quiero fijarme, en este momento, sino en lo que queda tras la muerte de un periodista, esto es, de un escritor que en todas las naciones goza de pingüisimos sueldos.

¡Ah! nada hay miserable como la muerte de cualquiera de nuestros periodistas, que no han sido más que eso. De todas las muertes, puede decirse que la más mortal es la suya. En vida permanece ignorado, fuera del círculo de los del oficio, él, que tiene todos los días en sus manos la máquina de la publicidad. Después de muerto, todo su trabajo empaquetado queda entre las páginas en folio del periódico que recibió durante innumerables años el producto diario de su talento. Muere, y su entierro es casi siempre obra de la caridad. Vive al día; su mano labora por la mañana el pan que ha de comerse él á la noche.

Es su destino. ¿Qué réplica cabe?

Y sin embargo, la pluma del periodista fabrica incansablemente todas las reputa-

nafragó en ella á su vuelta de la Tierra Santa, y en conmemoración de su escape milagroso, fundó en la misma un monasterio que fué abandonado más tarde por la comunidad, habiendo sido atacado frecuentemente por los piratas, lo que hizo imposible su conservación.

En estos últimos años la isla vino á ser propiedad del emperador Francisco José, de cuyas manos ha pasado á los frailes dominicos hace pocos días.

Desde el primero de Junio pasado á treinta y uno de Enero último, el dinero llamado de San Pedro recojido en esta Diócesis, directamente en la Secretaría de Cámara de S. E. I. ha sumado la cantidad de 4.036'48 pesetas, cantidad que, unida á la de 8.880'84 pesetas á que asciende la suma anteriormente recaudada, hace la de 12.917'32 de la cual, deducida la de 10.015 pesetas que se remitieron el cinco de Diciembre del pasado año á la Nunciatura Apostólica en Madrid, queda en caja la de 2.902'32 pesetas.

Trátase en Tarrasa de alumbrar dicha ciudad por medio de la luz eléctrica, y se proyecta celebrar una asamblea para pedir á los Poderes públicos la abolición del impuesto de Consumos.

Es decir, se proyecta una mejora que llevará consigo gastos de consideración y se proyecta pedir la abolición de un respetable ingreso municipal sin el que se ha demostrado no poder vivir los Municipios, por terrible que sea el confesarlo.

Vea el lector como podrá compaginarse ello.

Existe en Barbaastro el reloj que sirvió al conde de Arandá para consultar la hora en que habia de poner á la firma de Carlos III el decreto de expulsión de los jesuitas de España.

Dicha alhaja es de mucho mérito artístico y de gran valor, tanto por su antigüedad como por ser de oro. La esfera está sin tapa, resguardada sólo por un cristal.

El dueño es el notario de aquella ciudad don Simón Laclaustra, cuya esposa desciende del célebre conde, ministro de Carlos III, existiendo la particularidad de que esta alhaja ha pasado de suegros á yernos, en lugar de padres á hijos como era más natural.

A la edad de setenta y dos años, falleció el 7 de Febrero último el Cura párroco de Miánegas en esta Diócesis, y á la de 79 falleció también en Palafrugell el 12 del mismo mes, el sacerdote adscrito á aquella iglesia parroquial D. Ramon Jordá y Tomás. R. I. P.

Leemos:

Un escándalo tremendo se ha descubierto en Arcañón.

En él figura como acusado un individuo de la magistratura, muy conocido en París, de treinta y nue-

ciones; bien es la verdad que nadie se ocupa en cimentar la suya. Políticos literatos, artistas, eminencias en cualquier género, deben su primer elogio, el más arduo de alcanzar, tal vez á un obscuro noticiero.

Mas, al final de las respectivas carreras, la del panegirista y la del alabado, éste tendrá, dado por seguro, grandes cruces en su pecho, radiantes laureles en su frente, copiosos billetes de Banco en su bolsillo. ¿Qué, mientras tanto ha logrado el periodista?

Acaso un risible aumento en su salario, ya que no el agotamiento de la inteligencia en su cerebro, que le lleve de redacción en redacción mendigando una generosidad, ó de hospital en hospital solicitando una cama.

Cuando el periodista, y aún dilatando ahora el sentido de «hombre de letras», cuando el escritor acertó á ser hombre que pudo meter ruido, suele conseguir á veces, en su vejez, que de él la caridad pública se conduela. Si en determinado Ministerio, ú otra oficina del Estado hay plé-



ve años, casado y padre de familia. El delito que se le imputa es de los más repugnantes, pues se trata de atentado sobre niños.

Aunque todavía no se ha dicho con todas sus letras el nombre del héroe de este escándalo, asegúrase que se trata de un magistrado que tiene su residencia oficial y habitual en París, pero que estaba pasando una breve temporada en Arcachón.

El *parquet* de Burdeos se ha trasladado a Arcachón para instruir las primeras diligencias de este proceso y ha tomado ya declaración a doce testigos.

¡Qué escándalo!

—Ayer se abonaron las setenta y cinco pesetas que de multa se le han impuesto al Contratista de la conducción del correo desde Ripoll a Puigcerdá, por retrasos sufridos injustificadamente en dos de las expediciones del pasado mes.

—La emperatriz de Austria proyecta visitar el Santo Sepulcro el mes entrante, y será la primera vez que ninguna emperatriz reinante haya visitado Jerusalem, desde que Santa Elena estuvo allí en busca de la Santa Cruz.

Segun leemos, Jerusalem moderna está casi en su estado primitivo, y en él no hay plazas ni jardines públicos; tampoco se publican periódicos, y ni siquiera alumbrado de gas tienen sus calles.

El alcalde se afana por hacer algunas mejoras de esas que caben improvisarse, á fin de recibir dignamente á la augusta viajera.

—El Juzgado de primera instancia del distrito del Oeste de Madrid, participa que el vecino de aquella capital D. Julio Rubau Donadeu, hijo de D. Ignacio y doña Narcisa, natural de Figueras, ha pedido se le autorice por Real orden el usar, reunidos en uno, los apellidos paterno y materno, ó lo que es lo mismo, para llamarse Robaudonadeu y antes de concederlo, señala un plazo de tres meses para que reclamen contra esa petición los que se crean perjudicados.

Por nosotros ya puede triplicarlo en una sola palabra si le conviene, y creemos que á todo hijo de vecino le ocurrirá lo propio.

—Practicando ciertas obras en el antiguo hospital de la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo de la ciudad de Córdoba, entre la argamasa y piedras de un muro se ha encontrado una preciosa cabeza de mujer artísticamente modelada en finísimo barro, que por sus rasgos fisonómicos puede juzgarse como un retrato de una matrona de treinta y cinco á cuarenta años, y atribuirse á la época romana.

—Como es sabido, son muchas las personas delicadas de salud que diariamente, si el tiempo lo permite, se trasladan al precioso vallecito situado á los pies del monte en donde está situado el polvorin, con objeto de hacer ejercicio y de tomar las salutíferas aguas llamadas de la *polvara* que tan eficaces son para determinadas enfermedades. Como aquí nadie sabe explotar lo que vulgarmente se llama una mina, cual es la existencia de ese pequeño manantial, resulta que el agua nace en los tradicionales hoyos y estos están al aire libre sin mas resguardo que la bóveda celeste ni mas requisito de limpieza que la voluntad y consideración de la

tora de fondos que distribuir en gastos superfluos, concédesele al ingenio mendicante una pensión con título de destino; cosas ambas, más que á la remuneración del mérito, cercanas al abandono de un desperdicio, de un huesa que para roer se dá á un perro.

¡Cuánta miseria!

Si ha de medrar el escritor en España, traición ha de hacer á su profesión ingrata. Y ¡con qué pena abandonará aquella amada idea suya, jamás saciada de su amor, que le pedía incesante, como besos, las frases de su pluma! Ministros hay, (si bien son los menos) que en las blanduras y regodeos que le ofrecen las poltronas, sienten la nostalgia de los dorados sueños de la juventud, cuando las musas besan con su labio dulcísimo la frente, ahora arrugada por las preocupaciones del gobierno.

Y en tales momentos de melancolía retrospectiva, estos apóstatas de la literatura llegan á exclamar como Neron, el sombrio tirano:

—¡Qué gran artista ha perdido el mun-

gente; pero como en donde esta existe siempre hay quien tiene á gala el distinguirse en bárbaro ó incultura, resulta que algunos de los enfermos que allí acuden en busca de salud, no pueden muchos dias cumplir sus deseos porque, los rifeños de por aquí, han enturbiado las aguas solo por el gusto de manifestar sus instintos y evidenciar sus buenos sentimientos.

Hacemos constar el hecho que se repite con alguna frecuencia y nada pedimos ni esperamos, porque lo que es eso, aunque lo hicieramos, podríamos tomar asiento hasta que los Agentes de la Autoridad pusieran coto y escarmiento.

—Lea usted:

Ha sido declarado cesante el administrador del correccional de Rivadeo, sargento licenciado, y que desempeñaba su cargo á entera satisfacción.

De aquella localidad están amenazados de traslación el administrador subalterno de Hacienda y el jefe de la estación telegráfica.

Lo raro es que el delito que han cometido estos antiguos y probos empleados, es haber apoyado al candidato que figuraba como ministerial en las pasadas elecciones por aquel distrito.

¿Qué tal? Ni ministerial se puede ya ser en este país. De modo que malo si se va con el gobierno, malo si se va con la oposición y malo si se cruza uno de brazos.

Pues diga V. que es una ganga ser Empleado.

Pero hay escepciones y es en Gerona, en donde los hay que están más seguros cuando combaten que cuando favorecen designios gubernamentales.

—El Juzgado de Figueras venderá el veinte del actual, tres solares en la calle de Recasens de aquella ciudad y el veintuno una casa situada en la Villa de Liers.

El de esta ciudad, venderá el venticuatro del actual una casa situada en esta ciudad.

El de Santa Coloma avisa y encarga á los dueños y encargados de Farmacias, droguerías, establecimientos químicos ó de productos farmacéuticos y á cualquiera otra persona que con anterioridad al veinte y cuatro de Diciembre de mil ochocientos ochenta hayan dirijido, con destino á Vidreras, dos bultos conteniendo estrignina el uno y ácido arsenioso el otro ó sea arsenico blanco se lo participen en méritos de proceso criminal sobre envenenamiento.

—Con motivo de la subida de aranceles, ha aumentado el precio de la harina en Zaragoza, amenazando los tahoneros con poner el pan más caro.

Esta amenaza ha sembrado la alarma entre las clases pobres de la capital de Aragón.

Y como se comenta que cada cual haga lo que quiera impunemente, los vendedores se encargaran de dar armas al libre cambio para combatir la protección.

—Un jornalero de Estepona salió á coger tagarrinas á un sitio denominado Guadalobón, y cuando más fatigado se hallaba en su tarea, encontró multitud de monedas de plata que aparecían á medida que trabajaba con el escardillo en la tierra para arrancar la hortaliza.

Las monedas resultaron ser romanas, del tiempo de los consules, y se ve que do conmigo!

¡La redacción de un periódico!

¡Ah! Es que es un abismo que fascina.

Acostadas en monton sobre la mesa, las virginales hojas de papel blanco esperan impacientes las caricias ó rasguños del pico de acero que, ya prodiga el encómio, ya zahiere la injusticia, ya borda sobre el cañamazo de un vulgar hecho primores de estilo que le dan categoría de acontecimiento importante. ¡Qué esforzada labor! Si la inspiración es la fuente del poeta, el tacto sublime es la musa del periodista.

¿Y cuál es su recompensa? La laceria propia, la indiferencia pública, la ingratitud ajena.

Si tiene familia, ese será el positivo patrimonio de sus hijos.

La tarea del periodista, por lo anónima y dificultosa, aun es de estimar en más precio que la del escritor de libros. Obrero gigante aquel, como los que erigieron las catedrales de la Edad Media, ni se labra una tumba gloriosa en el edificio que construye, ni siquiera deja su nombre en los

proceden de la colonia de Balbos, con los nombres de los consules Flaminio, Torencio Fabio y otros.

Los bustos están tan claros como en las monedas del día.

—El veintuno del mes corriente, venderá el Juzgado de este partido varias fincas rústicas y urbanas de los términos de Orriols, Sarriá de Baix y Saus.

—El Ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés se propone construir una cloaca al extremo de la *Calle Nueva*, para evitar se inunde en tiempos de lluvias la carretera del Estado.

—A la iglesia de Notre Dame, en París, escriben que acude numerosa concurrencia todos los domingos para escuchar las conferencias cuaresmales del P. d'Hulst, rector del Instituto católico de esa capital.

Desde que en 1835 Mons. Quelen, arzobispo de París, comprendió que estas conferencias populares atraían más á los fieles que los verdaderos sermones, estableció que los mejores oradores sagrados se dedicasen todas las Cuaresmas á celebrarla en esa iglesia principal de la metrópoli.

El P. Lacordaire fué el primero encargado de esta misión, y aún está vivo el recuerdo de lo célebre que se hizo en su desempeño.

El P. Revignan, de la Compañía de Jesús, fué su sucesor, y luego siguieron varios otros, hasta que el P. Monsabré ocupó el púlpito de Notre Dame durante diez años, y solo lo dejó para ir á Roma el año pasado, llamado por Leon XIII. Su elocuencia y erudición han sido objeto del elogio entusiasta de todos cuantos lo escucharon y de toda la prensa religiosa del mundo.

Mons. d'Hulst forma contraste con su antecesor. Es un hombre de mundo y hábil diplomático, cuyo estilo oratorio es más bien académico que propio para impresionar al vulgo.

—El amigo que nos dió la noticia del robo de la Administración de Correos de Olot, nos ruega rectificemos lo que consta en su carta respecto á que los ladrones horadaron una pared para entrar, siendo así que entraron violentando la puerta.

Conste rectificado ese pequeño detalle.

—Hoy es el día en que deben reunirse los mozos declarados soldados y que han de ocupar los puestos vacantes en los cueros, por el licenciamiento últimamente verificado en el ejército.

Tenemos entendido, que el Coronel señor Mesa, con muy buen acuerdo, ha dispuesto impedir en el local de la concentración, la entrada á todo el que no pertenezca á la familia de los interesados, por la estrechez del local.

—Cuenta *La Concentración* de Figueras, que el viernes último unos cacos intentaron forzar la puerta de la platería de don Juan Callís, pero que al ver la resistencia de las cerraduras desistieron de su propósito.

Tan escrupulosamente hacían aquellos artistas su trabajo, que hasta el día cincientos.

Pásmannos los éxitos asombrosos, las ganancias tabulosas de los escritores extranjeros. Allí el genio recibe apoteosis de un dios. Aquí ni se le considera como un hombre. Empresa loca, fútil, incomprendible juzga el vulgo la de escribir libros literarios.

Actualmente es heroísmo ser escritor en España.

Por eso, si la boda de Leon Daudet y Juana Hugo, ha causado maravilla en el pueblo parisiense, no es de extrañar que sobre natural cosa parezca entre nosotros. Acostumbrados estamos á ver los hijos de poetas españoles, huérfanos de toda fortuna, de todo brillo, de toda consideración, confundidos con los simples mortales que se ganan la vida labrando el pan cotidiano. Y ésta triste observación mia no puede redundar en menoscabo de nuestros grandes literatos. ¡Cuidado con ello! El reproche que de mis quejas se deduce, va dirigido contra nuestro desdeñoso pueblo español, tan poco dado á lecturas de libros como entregado al ruin oficio del descredito de

guiente por la noche no se apercibió el dueño de la platería, del peligro en que estaba de ser robado.

—Describen desde el Cairo detalles sobre las antigüedades descubiertas en Luxos últimamente.

Ya se han abierto tres galerías, situadas á unos cuarenta y ocho pies de profundidad.

Una de ellas se encontró vacía; las otras contenían 154 mómias en perfecto estado de conservación, de las cuales 140 pertenecen á la duodécima dinastía, y dos de la décima novena.

También existían 110 cajas conteniendo estatuas pequeñas, 77 pápiros y estatuas grandes de Isis, Neftis, y Osiris, con otros tesoros de gran valor.

El hallazgo total ha sido convenientemente empaquetado para ser trasladado al Cairo, después de haberse hecho un minucioso inventario de él.

—En Turin ha tenido gran éxito contra el crup, el *Pectoral de Cereza del Dr. Ayer*.

La Emperatriz de Alemania en París.

Un artículo terrible.—Temores de posibles conflictos.

La frialdad con que el pueblo de París y el mundo oficial ha recibido á la Emperatriz de Alemania; las imprudentes palabras de Deurolède y de sus amigos; el retraimiento de los pintores franceses, y un terrible artículo que acaba de publicar *La Gaceta de Colonia*, ha sembrado de nubes plomizas el cielo de la política internacional, hace ya bastante tiempo tan tranquilo.

El artículo de *La Gaceta de Colonia*, redactado en términos violentísimos, comenta la reunion de los miembros de la antigua Liga de patriotas, presidida por Deurolède. Dice, entre otras cosas, que el Emperador Guillermo, dando el pésame por la muerte de Meissonnier, obedeció á un impulso caballeresco y procedió con cordura de hombre de Estado, siendo su conducta acogida simpáticamente en todas partes menos en Francia: que Alemania no quiere arrancar violentamente á los franceses la esperanza del desquite, y prefiere tomar las oportunas medidas para impedir que este sentimiento les sorprenda un dia como una erupción volcánica; pero que los franceses no tienen derecho para ofender al Emperador y para que su madre sea insultada por pilletes, y que todo alemán digno, se siente mortalmente ultrajado en la persona del Emperador.

El artículo termina diciendo que el pueblo alemán tiene derecho á contar con el gobierno y que el pueblo francés dará una satisfacción suficiente para borrar la mancha hecha por Francia al honor de aquél. Llama enérgicamente al orden á los amigos de Deurolède; considerados por los alemanes como la hez de la sociedad humana.

Este artículo ha producido honda sensación, y se le atribuye la baja que han sufrido los valores franceses.

las glorias nacionales. No hay autor sin lector. ¡Lectores, muchos lectores! esa es la base en que se asientan el prestigio y la prosperidad de los escritores franceses.

Juana Hugo, la nieta del autor de *Los miserables*, aporta una dote de millonaria. Pero la riqueza, con ser tanta, no es la que más esplendor ha prestado á su boda con el hijo de Alfonso Daudet. Hanla acompañado en su nueva felicidad las bendiciones, los recuerdos tiernísimos de su país entero. Pocos franceses habrá que no se sepan de memoria los versos de Víctor Hugo, del autor de *El arte de ser abuelo*, aquellos versos en que la Juana de hoy, ya mujer casada, se pinta como Juana, aun niña, aun angel hechicero.

La boda de estos dos hijos de poetas ha resultado, en verdad, una boda de hijos de dioses.

Madrid febrero 91.

José de Siles.



LOS ANTROPÓFAGOS EN EL BRASIL.

En Salinas, Estado de Minas (Brasil) ha sido preso un tal Clemente Vieira, acusado de alimentarse con carne humana.

Un redactor del periódico Oida Leopoldina visitó en la cárcel á Vieira y tuvo con él el siguiente diálogo:

—¿Es verdad que V. se alimenta con carne humana?—le preguntamos.

—Si señor. Hace mucho tiempo que yo, como mi compañero Basilio, Leandro y otros, vivimos de eso.

—¿Cual es el objeto que le obligaba á cometer hechos tan bárbaros ante Dios y los hombres?

—¡Por gusto no mas!

—¿Cómo hizo la primera víctima?

Con la mayor franqueza respondió Vieira:

—Hallándome en casa de Leandro, éste me invitó á comer un pedazo del niño que él había muerto en el campo. Como me sentía con hambre y no tenía otro recurso, acepté el convite.

Al día siguiente, volviendo á mi casa y encontrando una mujer dormida en la orilla del camino, desde luego me vino la idea de matarla, lo que consumé armado de una piedra; el cadáver lo llevé á mi casa.

Trascurridos algunos días, maté á Simplicio é invité á Francisca y á Severa para ayudarme á comerlo.

Habiéndose acabado la carne de Simplicio, y no habiendo otro recurso, fui invitado por Francisca á que matara á sus dos hijos para comerlos. En dos golpes estaba consumado el hecho.

La carne de los dos niños nos duró dos semanas. Trascurrido este tiempo y volviendo á los mismos apuros, es decir, la falta de comida, Basilio y yo matamos á Francisca, que tambien devoramos.

Finalmente, habiendo descubierto que Basilio me había sustraído una camisa, le maté, mientras él descuidado, preparaba unas raíces para cenar.

De éste he comido muy poco, por haber sido preso dos días después de haberlo muerto.

—Y la carne humana ¿tiene buen gusto?

—No, porque es demasiado dulce. Lo que he encontrado más sabroso es los sesos, la lengua y la médula. Sin embargo, sufría descomposiciones de estómago cada vez que comía carne humana.

—¿De qué manera era preparada la carne para ser comida?

—La comíamos asada ó cocida, con sal y mucha pimienta.

—¿Y no le inspiraban temor los restos

de las víctimas?

—Casi nada; cuando los miraba.

—¿Duerme V. tranquilo?

—Tranquilísimo.

—¿No siente remordimiento por haber practicado hechos semejantes?

—Ni me acuerdo de tal cosa.

Los soldados encontraron parte de los restos de Basilio guardados en un barril y ya preparados con sal y pimienta.

Vieira, en los momentos de ser preso, estaba conando las pantorrillas del extinto, con gran apetito.

Remitido.

Sr. Director de LA LUCHA. Gerona 3 Marzo de 1891.

Muy señor mio y distinguido amigo: la presente es para manifestarle, cuanto me ha gustado el suelto que acabo de leer en su antiguo é ilustrado periódico, referente al riego de las Ramblas. No será pues por demás, que V. sepa señor Director, que como individuo de la Comision de Gobernacion ó sea de Policía Urbana de nuestro Ayuntamiento, hace unos tres ó cuatro días, que viendo que el señor Alcalde no daba su real orden para el riego, hoy tan necesario, como individuo de la Comision á que pertenece en derecho el asunto de que se trata, di órden personalmente para que todos los días á la hora de costumbre empezara ya el riego de las Ramblas y demás parajes de costumbre, cuando recibí un recado del señor Jefe de Municipales diciéndome (palabras textuales): «El señor Alcalde me ha dicho que V. no es quien para tales mandatos; puede V. decirle, que ya daré yo la órden para el riego cuando lo considere necesario»; á cuyas palabras no supe que contestar, visto el lenguaje altanero del que se dice ser nuestro Alcalde; y apostaría que no se empezará el riego, tan necesario, hasta que le dé á él la real gana de hacerlo; pero yo y algun otro compañero de Comision estamos dispuestos, mañana dia de sesion, á quejarnos; ya que se trata de un Alcalde que es el colmo de la desidia y del abandono. Así pues, aunque sea pedir péras al olmo, no lo hará, pues yo mismo le he oido diferentes veces decir; (palabras textuales tambien) «cuando LA LUCHA critica algun acto del Sr. Alcalde, el público de Gerona y yo (él mismo) podemos estar bien persuadidos de que se ha obrado muy acertadamente, pues que solo pensaria haberlo hecho mal, cuando dicho diario se callára»; que barra amigo mio, pero que barra tiene el señor Grahit, no puede V. figurárselo; es preciso ver para creer.

Por el carácter absoluto y demás cualidades que tiene este Alcalde, es por que la mayor parte de las Comisiones no quieren cuidarse de nada, puesto que él lo quiere arreglar, digo desarreglar á su manera, y es por ésto que todo marcha así bajo su dirección, como anda el Municipio hecho una verdadera calamidad.

Cónstele, pues, en donde está el origen del mal que todos lamentamos y se repite suyo affemo. q. s. m. b.—Un Concejal.

Movimiento de poblacion.

NOTA de los Nacimientos y Defunciones ocurridos en esta Ciudad, suministrada por LA NEOTAFIA, de conformidad con el Registro Civil.

Dia 4.—Nacidos.—Hembras, 0.—Varones, 2. Muertos.—D.ª Josefa Mayó, 66 años.—doña Catalina Mercader, 52 años.—D. José Padrosa, 9 meses.—Malas.

Boletin religioso.

SANTOS DE HOY.

Las Cinco Llagas de Nuestro Señor.

CUARENTA HORAS.

Están en la Iglesia de las Siervas de San José.

Imprenta de LA LUCHA, plaza del Grano, 6.

Anuncios.

POSITIVAS VENTAJAS

DE LA EMULSION SCOTT

ACEITE DE BACALAO

Sobre toda clase de ACEITE DE BACALAO Y SUS SIMILARES.

La facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es GRATA AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO RECONSTITUYENTE.

Posee todas las virtudes del aceite de bacalao SIN NINGUNA de sus DESVENTAJAS.

Es un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de Hígado de Bacalao con la Glicerina y los Hipofosfitos ES LA FORMULA MAS RACIONAL de administrar esos importantes factores, necesarios a la formacion y desarrollo del SISTEMA MUSCULAR OSEO Y SANGUINEO de todo lo que claramente se deduce que la EMULSION DE SCOTT.

ES TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE.

De Venta en todas las Droguerías y Farmacias.

JOSÉ RAMONET Y RIU,

Dibujante-grabador de clichés para la Imprenta.

PREMIADO EN DOS CONCURSOS

BARCELONA.—Calle de los Angeles, 4, entresuelo.—BARCELONA.

Para anuncios, catálogos, revistas, obras técnicas y toda clase de ilustraciones. Especialista en maquinaria, cerrajería, fundición, fumistería, lampistería, muebles y demás artes industriales. Vistas de fábricas, música, mapas, medallas, escudos y toda clase de ornamentación.

—Caligrafía de escritura y adorno, con la mayor riqueza y pulcritud de arte que se recomiende. Copia de manuscritos y títulos nobiliarios.—Delineante. Levantamiento y copia de planos de maquinaria, aparatos, etc., para patentes.—Grabador y dibujante litógrafo.—Academia de caligrafía y grabado litográfico.—Los señores de provincias que quieran honrarnos con sus órdenes, pueden mandarnos apuntes ó fotografías, y en caso necesario pasamos á cualquier punto de residencia á tomar planos ó croquis de los dibujos que se deseen.—Ofrecemos presupuestos para trabajos de importancia y facilidades de pago á pequeños industriales.—Con nuestro procedimiento de fotografado, siempre pueden reproducirse del mismo original cuanto otros clichés y en cuantos tamaños se deseen por un insignificante costo.—Á solicitud mandamos á vuelta de correo variedad de muestras de nuestros trabajos.

En esto está la base y el motivo de la educación por todos conceptos represiva que recibió Clara.

Su madre se había fijado una línea de conducta, y todas las prevenciones le parecían pocas para salvar á su hija de los peligros que podían amenazarla.

III.

No tenía Clara la edad de siete años cuando la casa de su madre era ya para la niña un monasterio.

Sus puertas le estaban cerradas para todo, menos para ir á cumplir con los deberes de la religión en la iglesia, y aun entonces iba acompañada de su madre.

La instrucción concerniente á labores, lectura y escritura, está es, aquella parte de saber que está fuera del alcance doméstico, guardaba tambien en su fondo y en su forma completa armonía con la idea que doña María se llevaba.

IV.

Las maestras escrupulosamente buscadas y escogidas entre las de mayor virtud y moralidad, iban á enseñar á Clara las labores femeniles en su casa.

La lectura y escritura se encomendaron á un anciano sacerdote que formase al mismo tiempo su corazón con el temor Dios, las doctrinas de Jesucristo y los preceptos de la iglesia.

De esta suerte pasó Clara su primera edad hasta los diez y ocho años.

Acostumbrada á no ver el mundo más que por los ojos de su madre y de sus maestros, ignoraba lo que el mundo era.

Apartada de cuanto pudiera hacer germinar en ella un deseo ó una esperanza, su corazón estaba inerte para todo efecto que no fuese el del amor á su madre ó el del temor de Dios.

Dadas estas condiciones de la educación de Clara, ocioso es decir que no se hubiera encontrado entre las visitas que frecuentaban

—¡Ah! exclamaron las dos á un tiempo.

Y ambas se quedaron atónitas mirando al personaje que se ofreció á su vista.

Era nada menos que un joven capitán de húsares, de apuesta figura, marcial continente y de hermoso aunque atezado rostro el que hacía ellas se dirigía.

VI.

Llamábase don Rodrigo de Guevara, y era hijo del general de este nombre.

El anciano general vivía retirado en un pueblo, descansando de las fatigas de su vida pasada, y había encargado á su hijo, que iba destinado de guarnición á la ciudad, que visitase á doña María y á su hija, en muestra de cariño y afecto á la familia del que había sido su antiguo compañero.

La criada de doña María había dejado abierto el cancel al salir en aquellos momentos á la calle: el capitán llamó, nadie le respondió, vió la puerta abierta y penetró en la casa hasta encontrar alguien de la familia.

Hé aquí como y porqué sorprendió tan inusitada visita á la hija y á la madre.



# CHOCOLATE MENIER

LA FÁBRICA MÁS GRANDE DEL MUNDO. Venta: 50,000 KILOS por Día.

## PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y a los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias a sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose a las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

## UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun a producir remedio alguno que pueda compararse a este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte en ella y extrae toda partícula morbosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de costipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando a las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHS MEDICAMENTOS

ENVUELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapacitan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otros

### Síntomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazon de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputacion universal por cerca de medio siglo como el mejor

### Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropea, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

### Zarparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

### Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoracion y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

### Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamacion de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup y las enfermedades pulmonares repentinas á que los niños están expuestos. Tomado al principio, cura muchas veces la tos y siempre retardará su progreso; y aun en los periodos avanzados de la enfermedad alivia la molestia y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto é emergencia repentina.

### Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.

## CARNE, HIERRO y QUINA VINO FERRUGINOSO AROUD

El Alimento mas fortificante unido a los Tónicos mas reparadores.

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA: Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias médicas prueban que esta asociación de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empecimiento y la Alteracion de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrófulosas y escorbúticas, etc. El Vino Ferruginoso de Aroud es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entona y fortalece los organos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas ó infunde a la sangre empobrecida y descolorida: el Vigor, la Coloracion y la Energía vital.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 402, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

## Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCAEVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados. Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Correo 4-3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.



## Balsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el Extracto Puro del Pino amarillo, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curacion de los dolores reumáticos, de la neurálgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, abañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe en cantidad variable, según la superficie de aplicacion, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

UNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

donde, á poder evitarlo su celosa guardiana, no hubiera llegado jamás.

Encontrábanse solas Clara y su madre leyendo el libro de los Evangelios en una anchagalería que daba al jardín.

Era el mes de mayo.

Las flores abrían sus capullos á los primeros besos de la primavera, llenando el aire con sus preciosas esencias, y Clara, que era hermosa como las flores, porque su delicada frente tenía la blancura de la azucena, sus mejillas ese color de la rosa que solo remedan los limpios albores de la aurora, todo su rostro, en fin, la pureza de esas hijas del aire, del agua y del sol, Clara decimos, que era siempre bella, lo estaba más, muchísimo más porque era el mes suyo y respondía ella también á los favores de la naturaleza desplegando todas sus galas, cuando las flores sus compañeras y amigas las lucían.

Las pisadas de un hombre, pisadas que por cierto se distinguían en seguida por el distinto ruido de las del maestro de Clara, llamaron la atención de ésta y de doña María, haciéndoles volver rápidamente la cabeza hacia la sala en donde se oían.

su casa, á persona alguna que ni aun remotamente pudieran neutralizar los efectos de aquella educación. Esas visitas eran en número muy reducido y escogidas entre todas las relaciones que tenía la madre de Clara, de las cuales supo descartar aquellas que pudieran contrariar su propósito.

Clara tampoco tenía amigas porque no se las permitían.

¿Y si aun para las mujeres estaba cerrada la puerta de aquella casa, qué había de suceder respecto á los hombres?

Su maestro y un tio anciano que vivía en otra población y pasaba á verla de tarde en tarde, eran los únicos varones con quienes podía hablar la hermosa Clara.

Pero llegó un dia en que sin poderlo evitar doña María, sin poder prevenirlo porque no pudo pensarlo, fué quebrantada la regla, digámoslo así, ya que hablamos de la austeridad de un convento; una planta profana traspasó los umbrales de su casa y penetró hasta

pores; porque la explosión será segura y raras veces cabe la buena composición en objetos tan violentamente destrozados.

De estas ideas nunca bastante combatidas participaba doña María de Velez, señora de ilustre familia, de rica fortuna, viuda y madre de la bella Clara, jóven de 18 años.

El padre de Clara, valiente y honrado militar, encomendó al morir á su esposa que guardase sobre todo el tesoro de su hija.

Todos los grandes sentimientos que ennoblecían el corazón del antiguo militar se concentraron en los últimos y solemnes momentos de la vida en un solo objeto: su hija.

Sus últimas palabras se dirigieron á encomendarla al cariño y á la escrupulosa tutela de su madre.

Esta, que naturalmente adoraba á Clara como el fruto querido de sus entrañas, unió al instintivo cuidado que como madre hubiera tenido siempre, la idea de la sagrada obligación que su esposo le impuso al morir para con su hija.